

Almadenes y su abandono (entre el 545 y el 540 a.C. aprox.). Algunos investigadores han planteado que hubo relación entre el fin de la actividad comercial de los fenicios en la desembocadura del Segura con la destrucción/desocupación de los establecimientos indígenas del interior<sup>60</sup>, como pudo ser el caso presente del desfiladero de Los Almadenes de Hellín. En efecto, una vez perdidos los abastecimientos, los productos, los mercados y las factorías semitas de la costa, tales enclaves protoibéricos e ibéricos del interior, iniciados a fines del VIII o mediados del VII, como es el caso de Los Almadenes, carecieron de apoyos exteriores y perdieron la función para la cual habían sido fundados: no sólo recibir y difundir objetos exóticos o de lujo del Mediterráneo (marfiles, cuentas de pasta vítrea, pescado, conchas, sal, cerámicas, tejidos teñidos de púrpura<sup>61</sup>, sino reunir y exportar materias primas del interior: cereales, maderas, ganados, metales extraídos de minas (hierro, cobre, estaño, plata)<sup>62</sup>.

Pero también es verdad que este epílogo de una forma de vida, coincide con la pujanza comercial griega, la cual comienza con la fundación real y material de las colonias del Mediterráneo occidental (Massalia hacia el 600; Emporion hacia el 580 a.C.) y la llegada de productos helenos. En efecto, el abandono de Los Almadenes hacia el 545 aprox., encaja perfectamente con ese proceso de debilitamiento de lo púnico y declive de ciertos enclaves muy vinculados a ese mundo semita.

Curiosamente el comienzo y el final de la actividad del enclave de *El Murtal* (Alhama, Murcia)<sup>63</sup>, coincide también en el tiempo con los de

les, añadiendo la fundación griega de Ampurias hacia el 580. Para el debate ver el resumen de ALVAR, J.: "El ocaso de Tarteso", *Los enigmas de Tarteso*, Cátedra, Historia, Serie Menor, Madrid, 1993, 187-200.

<sup>60</sup> GARCÍA MENÁRQUEZ, A.: "El Cabezo Pequeño del Estaño, Guardamar del Segura. Un poblado protohistórico en el tramo final del río Segura". *El mundo púnico. Historia, sociedad y cultura*. Biblioteca Básica Murciana, Extra-4, Murcia, 1994, 269-280.

<sup>61</sup> FERNÁNDEZ URIEL, P.: "El comercio de la púrpura", *Intercambio y comercio preclásico en el Mediterráneo*, I Coloquio del CEFYP (Centro de Estudios Fenicios y Púnicos), Madrid, 2000, 271-279.

<sup>62</sup> En nuestras prospecciones realizadas en 1980 encontramos un molino barquiforme en el yacimiento. No sabemos si delata una presencia de un poblado del Bronce Tardío y Final en aquel paraje. Pero, en suma, no hay que olvidar nunca las cotidianas actividades agropecuarias de todo yacimiento prehistórico, por muy volcado que estuviera en la recepción y expedición de objetos y piezas exóticos.

<sup>63</sup> LOMBA MAURANDI, J. y CASO GOMARIZ, M.: "El Murtal. Un sistema fortificado de finales del s. VII a.C. (Alhama, Murcia)". *XXIV Congreso Nacional de Arqueología*, Cartagena, 1997, Vol. 3, 21-30.